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No me resulta extraño que el fútbol vaya escapándose del corazón del aficionado para convertirse en 
otra cosa, en un espectáculo mediático que le aleja cada vez más de su club y de sus compañeros 
en las gradas de los estadios. 

Lo estamos viendo en el Mundial de Catar donde no 
han reparado en gastos para intentar lavar su imagen 
quienes se aferran a la Ley Islamista como guía de su 
camino medieval. Los dueños de la fortuna conseguida 
por el petróleo sonríen con las imágenes de unos 
estadios formidables y de unas ciudades futuristas.

Al final los grandes líderes futbolísticos del mundo caen 
a sus pies por el oro que relumbra a cada paso que 
dan y las empresas, industrias, emporios financieros 
y banca se unen en silencio para multiplicar sus 
beneficios. También futbolistas en sus últimos años de 
profesión y entrenadores fuera del cartel nacional que 
también se colocan sobre sus cabezas los turbantes 
para posar en la foto como una sonrisa.

A siglos luz de este mercado donde todos tus deseos 
pueden hacerse posibles, si te pones de rodillas, 
está el Real Zaragoza. Donde una parte de la 
antigua propiedad sirve de enlace con el agapitismo 
y los nuevos inversores que ya han puesto dinero y 
conseguido que los avales de algunos se conviertan 
en acciones al dejar de ser acreedores históricos el 
Shaktark Donest y el Milan. 

Mientras tanto se va rebajando la sangría económica 
porque se observa una oportunidad en la explotación 
comercial de los 250.000 metros cuadrados que ya se 
podrán utilizar tras la aprobación del plan urbanístico 

EL LÁTIGO DE DIOS 
por Ortiz Remacha                                                               @ortizremacha 

PROPAGANDA

por el Ayuntamiento con la negativa de Lola Ranera y 
sus concejales del PSOE.

Está claro que el silencio de Raúl Sanllehí, el capataz 
del club, está amparado por sus medios afines que 
prometieron tranquilidad ante las decisiones, fracasos 
y equivocaciones de la única cabeza visible. Su falta de 
comunicación con la afición se suple con recorridos 
temporales a las emisoras de radio, TV y periódicos 
en una jornada donde se repite el mensaje hasta el 
aburrimiento o en acontecimientos como los desayunos 
del Heraldo donde se publicita la actuación del director 
general y se supone que se crea una imagen más 
cercana del grupo inversor.

De momento lo que se protesta por parte de gran 
parte del público y periodistas independientes es la 
incomunicación, el fracaso del entrenador y del director 
deportivo, el de varios jugadores que no han dado la 
talla y la clasificación en la tabla lamiendo los puestos 
del descenso.

Si hoy no se le gana de forma contundente al colista 
toda propaganda será inútil. Los jugadores, al margen 
de todo lo dicho de quienes están arriba, están 
obligados a dejarse las gónadas en la Romareda.



REAL ZARAGOZA
NOmBRE POsicióN NAcimiENtO PAís

1 CRISTIAN Álvarez Portero 13/11/1985 Argentina

2 GABI Fuentes Lateral izquierdo 09/02/1997 Colombia

3 JAIR Amador Defensa central 21/08/1989 Cabo Verde

4 Radoslav PETROVIC Mediocentro 08/03/1989 Serbia

5 JAUME Grau Mediocentro 05/05/1997 España

6 Alejandro FRANCÉS Defensa central 01/08/2002 España

7 Miguel PUCHE Extremo 30/04/2001 España

8 EUGENI Valderrama Mediocentro 19/07/1994 España

9 IVÁN Azón Delantero 24/12/2002 España

10 Sergio BERMEJO Centrocampista 17/08/1997 España

11 Valentín VADA Centrocampista 06/03/1996 Argentina

12 Gaizka LARRAZÁBAL Extremo derecho 17/12/1997 España

13 Álvaro RATÓN Portero 29/01/1993 España

14 FRANCHO Serrano Mediocentro 17/10/2001 España

15 Jairo QUINTEROS Defensa central 07/02/2001 Bolivia

16 Daniel LASURE Lateral izquierdo 27/02/1994 España

17 Carlos NIETO Lateral izquierdo 06/05/1996 España

18 FRAN GÁMEZ Lateral derecho 27/07/1991 España

19 Pape Makhtar GUEYE Delantero 04/12/1997 Senegal

20 GIULIANO Simeone Delantero 18/12/2002 Italia

21 Alberto ZAPATER Mediocentro 13/06/1985 España

22 Carlos VIGARAY Lateral derecho 07/09/1994 España

23 MANU MOLINA Mediocentro 20/11/1991 España

24 LLUÍS LÓPEZ Defensa central 05/03/1997 España

27 Marcos LUNA Lateral derecho 05/04/2003 España

28 Víctor MOLLEJO Extremo 21/01/2001 España

35 Daniel REBOLLO Portero 10/12/1999 España

E Fran ESCRIBÁ ENTRENADOR 03/05/1965 España
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U.D. IBIZA
NOmBRE POsicióN NAcimiENtO PAís

1 GERMÁN Parreño Portero 16/02/1993 España

2 FRAN GRIMA Lateral derecho 05/09/1997 España

3 MARTÍN Pascual Defensa central 04/08/1999 España

4 David GOLDAR Defensa central 15/09/1994 España

5 Pape DIOP Mediocentro 19/03/1986 Senegal

6 Alejandro GÁLVEZ Defensa central 06/06/1989 España

7 Christian HERRERA Extremo derecho 13/03/1991 España

8 Mateusz BOGUSZ Extremo izquierdo 22/08/2001 Polonia

9 Manuel Agudo NOLITO Extremo izquierdo 15/10/1986 España

10 EKAIN Zenitagoia Delantero 29/04/1994 España

11 Armando SHASHOUA Mediocentro 31/10/2000 Gran Bretaña

12 JAVI VÁZQUEZ Lateral izquierdo 24/09/2000 España

13 Daniel FUZATO Portero 04/07/1997 Brasil

14 Iván MORANTE Mediocentro 15/01/2000 España

15 Juan Fernández IBIZA Mediocentro 17/08/1995 España

16 Miguel AZEEZ Mediocentro 06/03/1990 Gran Bretaña

17 Sergio CASTEL Delantero 22/02/1995 España

19 Darío POVEDA Delantero 13/03/1997 España

20 Kevin APPIN Mediocentro 20/01/1998 Martinica

21 ZÉ CARLOS Teixeira Lateral izquierdo 31/07/1998 Portugal

22 MIKI Villar Extremo derecho 28/02/1989 España

23 COKE Andújar Lateral derecho 26/04/1987 España

24 Gonzalo ESCOBAR Lateral izquierdo 16/03/1997 Argentina

27 ÁLVARO García Defensa central 01/06/2000 España

28 SULEIMAN Camara Extremo derecho 01/06/2002 España

29 ISMA RUIZ Mediocentro 14/02/2001 España

E Lucas Alcaraz ENTRENADOR 21/06/1966 España



JORNADA 19 >        6/12/2022

Local Visitante

Leganés Mirandés

Real Oviedo Las Palmas

Albacete Real Zaragoza

Cartagena Villarreal B

Huesca Andorra

Tenerife Alavés

Burgos Eibar

Lugo Sporting

Ibiza Racing

Levante Ponferradina

Málaga Granada

Partidos Goles

Equipo Pts. Jug. Gan. Emp. Perd. Fav. Con.

01 Alavés 34 18 9 7 2 21 15

02 Las Palmas 31 17 8 7 2 21 10

03 Burgos 31 17 8 7 2 15 6

04 Granada 28 18 8 4 6 22 13

05 Levante 28 17 7 7 3 19 13

06 Cartagena 28 17 8 4 5 22 17

07 Andorra 27 17 8 3 6 20 13

08 Eibar 27 17 7 6 4 19 15

09 Albacete 25 17 6 7 4 19 20

10 Huesca 24 17 6 6 5 14 12

11 Leganés 24 17 7 3 7 17 16

12 Sporting 23 17 5 8 4 21 20

13 Villarreal B 23 17 6 5 6 20 22

14 Real Oviedo 23 18 6 5 7 12 14

15 Tenerife 20 18 5 5 8 17 20

16 Real Zaragoza 18 17 4 6 7 12 16

17 Racing 18 17 4 6 7 9 13

18 Ponferradina 17 17 4 5 8 17 25

19 Mirandés 16 17 3 7 7 15 21

20 Lugo 15 17 3 6 8 16 24

21 Málaga 14 17 3 5 9 13 22

22 Ibiza 12 17 3 3 11 11 25
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JORNADA 18 >      03/12/2022

Local Visitante

Tenerife 0 Real Oviedo 1

Granada 3 Alavés 1

Real Zaragoza Ibiza

Mirandés Albacete

Sporting Las Palmas

Villarreal B Leganés

Andorra Cartagena

Racing Lugo

Eibar Huesca

Levante Málaga

Ponferradina Burgos





El scouting: u.D. IBIZA

por Álex Cuadrado 
            @alexcuadradoo          

Tras encadenar un total de nueve partidos sin ganar, la UD Ibiza visita La Romareda en el que será el 
debut de Lucas Alcaraz, que llegó a lo largo de esta semana para sustituir al jienense Juan Antonio An-
quela. Por su parte, el Real Zaragoza, después de su empate con sabor agridulce en Burgos, tratará de 
conseguir su primer triunfo de la era Escribá. La situación es más que compleja para ambos conjuntos 
y, por ello, el choque de este fin de semana es un duelo de necesitados. 

EL MERCADO:
Después de conseguir la permanencia en su primer 
año en Segunda División, la UD Ibiza debía confec-
cionar la plantilla de la próxima temporada. Con las 
bajas de futbolistas capitales como Manu Molina, 
Cifuentes o Javi Pérez, Miguel Ángel Gómez, director 
deportivo de la entidad balear, se dispuso a rastrear 
el mercado en busca de jugadores jóvenes que ele-
varan el nivel del grupo. Se incorporó a perfiles in-
teresantes como Suleiman Cámara, Iván Morante, 
Fuzato, Martín Pascual o Miguel Azeez. También, lle-
garon nombres propios más experimentados como 

Coke o Nolito, que fue el fichaje estrella del mercado 
en Can Misses. En el banquillo, tras la no continui-
dad de Jémez, Baraja asumía el mando. 

Pese a confeccionar una plantilla con más margen 
de progresión que la anterior, la temporada, por el 
momento, está siendo más que difícil en la UD Ibi-
za. Y es que en esta próxima jornada 18 estrenará 
su tercer entrenador en lo que va de temporada, 
aunque será el cuarto si contamos al interino Carlos 
Sánchez. Hundidos en la clasificación, los hombres 
de Alcaraz deben empezar a sumar de tres si quie-



ren evitar la debacle. Ahora mismo, la situación es 
límite. Solo vale ganar. Este sábado, primera gran 
oportunidad para volver a reengancharse a la lucha 
por la salvación. 

LA PIZARRA: 
En primer lugar, en cuanto al dibujo de juego, aunque 
la UD Ibiza ha apostado por diferentes esquemas de 
juego a lo largo de la temporada, Carlos Sánchez, el 
técnico interino que dirigió al equipo frente al FC Ando-
rra, probó el 1-5-3-2. 

Este sistema, curiosamente, fue usado por Lucas Alca-
raz, el nuevo entrenador del conjunto celeste, durante 
su estancia en Zaragoza. Por ello, teniendo en cuenta 
el pobre rendimiento a nivel defensivo de la entidad 
ibicenca, no sería nada descabellado que el granadino 
volviera a apostar por esta estructura.

(Imagen del 1-5-3-2 de la UD Ibiza frente al FC Andorra en la pasada jornada)

En fase ofensiva, la UD Ibiza suele optar por la veloci-
dad en transiciones, puesto que tiene futbolistas rápi-
dos a campo abierto como Appin o Suleiman Cámara. 
Pese a ello, los de Lucas Alcaraz son el segundo con-
junto menos goleador de la categoría. Un dato bastante 
llamativo y que define a la perfección la temporada en 
ataque.

En fase defensiva, los celestes intentan ejercer una im-
portante presión a sus rivales, tratando de dificultar al 
máximo su salida de balón. Sin embargo, esto no le ha 
permitido a la UD Ibiza evitar ser una de las plantillas 

más goleadas de la categoría. Y es que los baleares 
han encajado un total de 25 partidos en 17 encuentros 
ligueros, algo que evidencia su enorme fragilidad en 
este aspecto.

Por último, a balón parado, cuenta con futbolistas con 
un buen juego aéreo como es el caso de David Goldar, 
Martín Pascual o Cristian Herrera. Pese a ello, no cuen-
ta con ningún especialista en estas acciones como sí lo 
hacía el pasado curso con Javi Lara. 

EL ENTRENADOR: 
LUCAS ALCARAZ
Tras las destituciones de Baraja y de Juan Antonio 
Anquela, la UD Ibiza ha encomendado su salvación 
a Lucas Alcaraz, un trotamundos del fútbol español. Y 
es que, tras un tiempo inactivo, el granadino ha vuelto 
para sentarse en otro banquillo de la Liga SmartBanK.

 Y lo hará ante uno de sus ex equipos: el Real Zaragoza. 
Aunque su etapa en la capital del Ebro durara menos 
de lo esperado, su experiencia es incuestionable: el 
técnico andaluz, a lo largo de su carrera, suma más 
de 800 encuentros entre Primera, Segunda y Segunda 
División B.  

Respecto a sus equipos, suelen ser bloques sólidos 
difíciles de ganar y muy competitivos, algo que puede 
venirle como anillo al dedo a esta UD Ibiza. Maneja 

(Imagen de la presión alta de la UD Ibiza)



varios sistemas entre los que destacan el 1-4-
4-2 y el 1-5-3-2. Muestra una clara voluntad 
defensiva y opta por generar sus mejores oca-
siones a base de contraataques. Sus últimas 
temporadas no han sido las mejores, pero 
sus años de experiencia pueden servirle de 
mucho a esta UD Ibiza. 

EL JUGADOR A SEGUIR: 
KÉVIN APPIN
Nacido en Marsella un 20 de enero de 1998, 
Kévin Appin ha pasado por clubes como el 
filial del AS Mónaco o el Círculo de Brujas. 
Pese a ello, fue en el Hércules CF cuando 
se empezó a dar a conocer en España. Su 
buen curso 2020/21 con la zamarra de la 
entidad alicantina le permitió dar el salto a la 
Liga SmartBank para firmar por un recién as-
cendido UD Ibiza. 

En su primer año, su participación fue algo 
irregular, sobre todo, con Paco Jémez en el 
banquillo. Sin embargo, en este curso, ha ju-
gado en todos los partidos en los que estaba 

disponible y, de quince encuentros disputados, ya suma diez 
titularidades. De hecho, su rol en este segundo año ha cam-
biado de manera drástica: el galo se ha convertido en una de 
las piezas claves del cuadro celeste. 

Respecto a su perfil futbolístico, se trata de un centrocampis-
ta de 24 años que, normalmente, suele actuar más adelanta-
do del pivote jugando como interior. Principalmente, se carac-
teriza por tener un gran despliegue físico, lo que le convierte 
en un mediocentro de ida y de vuelta con cierta llegada. 

En términos anglosajones: un box to box. Además, aunque 
no es una de sus características más llamativas, cuenta con 
una cierta visión de juego que le permite asociarse con sus 
compañeros de manera fluida. En fase defensiva, sus cua-
lidades físicas hacen que suela ser una de las principales 
bazas para la UD Ibiza en ese aspecto. Por ello y más, Kévin 
Appin es el jugador a seguir de este Real Zaragoza-UD Ibiza.

EL ONCE INICIAL:
(1-5-3-2)
Portería: Fuzato.
Defensa: Coke, Martín, Goldar, Ibiza y Javi Vázquez.
Mediocampo: Appin, Miguel Azeez e Isma Ruiz.
Delantera: Herrera y Ekain.





La Federación de Peñas del Real Zaragoza está orgullosa 
de informar de que tenemos una nueva peña en nuestra 
familia, y está nada más y nada menos que en Panamá!!!!

Su presidenta Silvia Esther Nuñez, nos cuenta cómo se creó: 
“La idea de crear una peña zaragocista en Panamá surgió 
el 10 de junio del 2018, en la eliminatoria para el ascenso 
contra el Numancia en la Romareda. Coincidiendo con la 
visita de varios familiares y amigos de Panamá, fuimos a ver 
el partido, pasamos todo el día por la zona del Auditorio de 
Zaragoza, fuimos al recibimiento y luego vivimos el partido 
alucinados con lo que estábamos viviendo (aún perdiendo).

A raíz de ese día y para la temporada 2018-2019 creamos 
la peña zaragocista Panamaños. En la actualidad está com-
puesta por 27 socios, 24 panameños y 3 españoles, 2 de 
ellos viviendo en Panamá. Entre nuestros socios también 
contamos con un jugador que estuvo en el Real Zaragoza, 
César Yanis, al cual agradecemos todo su apoyo y que se 
pase por la sede a ver algún partido. Imagínense un jugador 
de la selección yendo a una peña a ver partidos junto a la 
gente!”

La temporada pasada se hicieron camisetas y banderas 
con el escudo de la peña y en este momento se puede ver 
por las calles de Panamá pasear camisetas de nuestro Real 
Zaragoza.

NUEvA PEñA ZARAGOcistA 
PANAmAñOs

Federación de Peñas del Real Zaragoza                                      

Elícegui



INAUGURAcióN sEDE PZ 10 DE mAyO 
HERmANDAD ANtiGUOs EmPLEADOs cAI
El pasado día 28 de octubre y coincidiendo con el partido 
que el Real Zaragoza debía disputar en Tenerife, tuvo lugar la 
inauguración de la sede oficial de nuestra peña, en Av. Salva-
dor Allende 15, Bar-Restaurante Excalibur. Al acto asistieron 
treinta y cuatro invitados y tuvimos la ocasión de contar con 
la presencia del mítico Manolo Nieves como homenajeado, 
al igual que con nuestro compañero jubilado de CAI y juga-
dor de aquel Zaragoza de los Magníficos, Pepe Sigi.

El acto comenzó con un discurso de nuestra presidenta Pilar 
Viaplana agradeciendo la asistencia a los presentes. Poste-
riormente, nuestro vicepresidente Servando Urcola realizó 
una amplia disertación sobre la figura de Nieves, recordando 
sus trece temporadas en el equipo, con anécdotas y de-
dicatorias muy especiales por vídeo de Belsué, Aguado y 
Cedrún, en el día en que, además, cumplía setenta y cinco 
años (no faltó el momento tarta, velas y “cumpleaños feliz”). 

A continuación pudimos disfrutar del tapeo preparado por el 
entrañable Marwan, que en todo momento nos dio las máxi-
mas facilidades para instalar en su bar la sede permanente 
de la Peña. Y como la noche tenía que ser completa hasta 
nuestro Real Zaragoza colaboró en el acto dedicándonos una 
victoria fuera de casa, que falta hacía.

La sede nace con la vocación de ser punto de reunión, de 
celebración de acontecimientos y de visionado de partidos y, 
por qué no, de invitación para cualquier aficionado de otras 
peñas que desee pasar un rato agradable disfrutando de 
las dos vitrinas con dedicatorias, bufandas y objetos varios 
que a lo largo de los últimos dieciséis años nuestra Peña ha 
recopilado, junto a cuadros y otro tipo de decoración en un 
rincón visible del local. La misma noche pudimos comprobar 
que despierta la curiosidad de los clientes del bar.





DEsAyUNO cON LOs 
DiAmANtEs DE sANLLEHí

El equipo está hecho unos zorros, pero Raúl Sanllehí mira hacia arriba en la clasificación en 
estos desayunos a los que está siendo invitado por los principales lavaderos de la ciudad para 
una limpieza integral de su imagen y del proyecto que lidera.



Por mucho jabón que le den, que mira que se están 
gastando litros de detergente periodístico, el director 
general lleva encima suficientes lamparones en su 
gestión para que la verdad brille por encima de su 
tan seductor como reconocible discurso de experto 
feriante. El Real Zaragoza, su Real Zaragoza, ha per-
dido el tren del ascenso y, una vez más, deberá sacar 
billete de segunda clase para llegar a tiempo a la es-
tación de la permanencia. Esa cascada de optimismo 
vertida por su interesada intuición no es más que otra 
circunvalación hacia la ambigüedad que distinguen 
sus palabras, afiladas por un inmediato regreso a la 
élite pero, al mismo tiempo, despuntadas por la su-
gerencia de que puede ir para largo.

La destituciones de su admirado Torrecilla y de Car-
cedo, la chirigota del fichaje de Makhtar Gueye, la 
contratación de Escribá sin mediar más criterio que 
el suyo y la extrema morosidad en el relevo en la 
dirección deportiva a un mes del mercado de invierno 
son suficientes argumentos como para reconocer a 
alguien a quien le viene grande la misión que le han 
encomendado. Pese a su ha quemado gran parte 
de su credibilidad profesional como virrey del fondo 

de inversión, aún le queda una bala para que siga 
jugando a la ruleta rusa: conservar la categoría con 
mayores o menores estrecheces. 

A cuatro partidos de la caída del telón de la paupérri-
ma primera vuelta, este polichinela corre por la corte 
de la prensa local rebajando el trabajo de Torrecilla y 
de Carcedo, de quien asegura que le pudo la presión, 
y sugiriendo a la entregada política local que acelere 
con el nuevo campo sin especificar aún cuál será la 
intervención económica de los propietarios, que sólo 
desembarcarán si está todo a su gusto.

Por ahora, Sanllehí ha fracasado con estrépito en su 
función de mediador universal, lo que cuestiona si 
es el personaje adecuado para continuar al frente de 
este supuesto plan a largo plazo. Sustituirse a sí mis-
mo no lo va a hacer, y menos si de vez en cuando la 
prensa amiga se desayuna con las perlas de ocasión 
de un ejecutivo que será capaz de vender paraguas 
en el Gobi, pero incapaz de meterle un gol más a la 
afición del Real Zaragoza por muchos pelotas que se 
le pongan a los pies.





  Entramos en el último mes del año y seguimos como tantos otros: con muchísimos abonados, 
con un entrenador cesado en Noviembre, sin goleador, en la vieja Romareda…La diferencia está 
en los despachos, donde la nueva propiedad insufló aires nuevos a su llegada, ideas, mucho 
dinero para paliar la deuda, el compromiso de hacer la nueva Romareda, un nuevo director 
general… pero el equipo, otro año más, rozando el descenso y sin director deportivo.

QUEREmOs 
sOLUcIONEs

             Tocando pelotas
   por Fernando Muñoz     @fermunoz72gmai3

La idea de inicio era buena pero se torció con un entrenador 
inexperto y una renovación al director deportivo que le han 
costado al club sus ceses un dineral. Ahora en los despa-
chos se buscan soluciones para fichar ya, y que el 8 de ene-
ro puedan formar parte del equipo titular, porque se da por 
descontado, que se van a fichar titulares ya que suplentes 
tenemos para regalar.

La solución de fichar a alguien que conozca la categoría, 
tenga autonomía y no sea el de los cafés de Sanllehí, es 
vital porque además de fichar ya y de dar salida a más de 
uno, tiene por delante un verano donde de 10 a 14 acaban 
cesión o contrato y tiene que hacer un equipo completa-
mente nuevo.

A la plantilla, lesiones aparte, hay que pedirle soluciones en 
el césped porque aquí hemos visto, como ellos en sus carre-
ras: entrenadores ofensivos, defensivos, de juego directo…
pero defender a un contrario, pasar, centrar y rematar, se 
aprende de pequeño y da igual quién esté sentado en el 
banquillo.

Lanzar una falta, un córner, salir a despejar por alto, blocar 
una pelota… son características que se perfeccionan con los 
años pero tenemos la mala suerte que en la Romareda, go-
les de falta no recuerdo, córners bien ejecutados escasean, 
salir a despejar de puños y dominar el juego aéreo nuestro 
portero es un expediente X, y así podría seguir hasta el infi-
nito, incluyendo poner buenos centros.



  Que la plantilla es limitada lo sabemos pero no es óbice 
para que den más de lo dado hasta la fecha. Eliminados de 
forma vergonzosa por un equipo de colegio, y sin estrenar el 
casillero de victorias, Escribá para el poco tiempo que lleva, 
está cometiendo errores notables. Sé que me dirán que no 
ha perdido en Liga, se crean más ocasiones, se ha mejorado 
en la estrategia… pero no da para ganar. Entre sus errores, 
no importa el orden, está el empecinamiento de darle la 
titularidad a Ratón, portero que ha demostrado durante 6 
temporadas lo que sabe hacer y para ser portero del Real 
Zaragoza, desde luego es insuficiente. Otro error del técnico 
está en no recuperar en el 11 a Francés y Francho jugado-
res internacionales, codiciados por equipos importantes y 
que han pasado a un ostracismo inmerecido. Y para mí el 
error más importante, es la cobardía de no subir a gente 
del filial que están en un momento de forma espléndido, 
marcando goles (Naranjo), dando asistencias y fútbol por la 
banda (Rastrojo), equilibrio en la medular (Isaiah o Vaquero), 
despliegue por la banda (Luna), y además el buen momento 
en la portería de Rebollo. 

Podría citar a muchos más que lo están haciendo muy bien 
de la extraordinaria mano de Emilio Larraz, al que algún año, 
espero que no vaya con gayata, le den la oportunidad de ha-
cer el equipo  desde el inicio y no de bombero, caso que se 

le utilice esta temporada: Jay, Borge, Castillo, Sola, Rubio… 
¿Por qué juega Ratón?¿Por qué Mollejo? ¿Por qué Gámez?...

Escribá que dice conocer bien la plantilla, hay que exigirle 
soluciones y desde luego no contar con los canteranos es 
perjudicial para el equipo, es cargarse patrimonio y desde 
luego, es desconectar muy pronto de la afición que es, re-
cuérdelo, quién le mantiene en el cargo.

No querría pasar por alto tres casos muy preocupantes: 
¿Qué le pasa y hasta cuando tenemos que tener con ficha a 
Vigaray? ¿Cuándo se va a recuperar Azón de unas “moles-
tias” musculares? ¿Qué sucede con Igbekeme que lleva en 
Zaragoza semanas y sigue siendo jugador nuestro?

Señor Sanllehí el que mucho aprieta poco abarca, tiene mu-
chos frentes y no le da, así que vaya fichando a un director 
deportivo y céntrese en sus relaciones estupendas con el 
Ayuntamiento para la construcción de la Romareda y tenga 
cuidado en la DGA con Lambán que dice que no va a poner 
palos en la rueda y si se acerca le pueden “arrojar” al foso 
de la Aljafería.

En diciembre queremos soluciones: puntos y fichajes.





El efecto Escribá apunta, pero no dispara. A 
pesar de la mejoría esperanzadora en el jue-
go, los nuestros siguen sin cerrar victorias y el 
peligro aumenta. 

En el Plantío, contra el segundo clasificado de la Smart-
Bank, hicimos un buen partido y fuimos superiores. 
¡Incluso logramos marcarles la mitad de los goles de 
los que habían encajado durante todo el campeonato! 
No fue suficiente. Ni así fuimos capaces de ganar. Ni si-
quiera tras adelantarnos por segunda vez en el minuto 
noventa, con solo tres de añadido por delante, supimos 
amarrar una victoria. 

¿BiENAvENtURADOs 
LOs mANsOs?

             Lances  del  juego
                                      por Míchel Suñén

¿La culpa es de los jugadores o del entrenador? En 
mi opinión, es compartida. A pesar de los avances 
evidentes impulsados por Fran Escribá, considero que 
comete un error de concepto que nos perjudica en los 
momentos decisivos. Y, también, en los que no habrían 
de serlo. La mansedumbre no es buena compañera en 
una liga como esta.

LA HERENCIA DE LOS MANSOS
«Bienaventurados los mansos, porque ellos heredarán 
la tierra». Esta bienaventuranza pronunciada por Jesu-
cristo no es aplicable al fútbol profesional. La herencia 
de mansos existente en nuestra plantilla actual es pre-
ocupante. Los nuevos propietarios y técnicos se han 
encontrado una tropa de futbolistas acomodados y/o 



faltos de espíritu que poco o nada aportan al juego del 
equipo. Cuando son alineados, difícilmente rinden y 
lastran sobremanera nuestros resultados. 

Existen casos sangrantes. Sin duda, el del portero Ra-
tón es el más notorio. Tras seis años de sombras y es-
casas luces en la portería zaragocista, su participación 
en el juego es sinónimo de nada. Evidentemente, nin-
guno de los goles burgaleses fue culpa suya. Fallaron 
el sistema defensivo y la concentración colectiva. Pero 
¿no crees que un guardameta profesional tiene que 
parar algún balón y dar puntos a su equipo? Si cada 
vez que nos tiran con peligro es gol, ¿para qué sirve 
el guardameta? Es como si un portero de discoteca 
dejara pasar al interior del local a todos los mendas 
y los pintas que se presentaran. ¿A que no duraría en 
su trabajo? Pues eso. Lo de jugar con Ratón es una 
ratonera.

LEVES E INCONSTANTES
Hay otros nombres propios que aportan poco o nada 
cuando juegan. A veces puede parecer, incluso, que 
están a un buen nivel, pero fallan en los intangibles. 
En el carácter. En la concentración. En la capacidad de 
superación y en su influencia para hacer competitivo 
al equipo. No puedo con Larra. Dicen que centra bien, 
aunque habrá sido en el Amorebieta. Su porcentaje de 
eficacia aquí, al bombear al área, no pasará del 10 %. 
De Pape Gueye es preferible no hablar: cuando un killer 
del área cuya virtud principal es rematar de cabeza 

cierra los ojos al hacerlo, poco más hay que decir. Tam-
poco Lluis López me gusta. Que sí, que está mejor que 
antes; y aun así me transmite levedad y fragilidad en 
la defensa. Aunque sería injusto culparle de los goles 
encajados ante el Burgos, le he visto evitar poquitos 
tantos. Muy mal tiene que estar Francés para haber 
perdido ante él la titularidad. Yo apostaría por el cante-
rano: al menos su techo es nivel top y su carácter, en 
plena forma, resulta contagioso. La cansina desespe-
ración de Petrovic, y su sancionable comportamiento 
pospartido, añaden gasolina a estos fuegos fatuos que 
acaban volviéndose incendiarios.

Creo que el buen trabajo de Escribá acabará luciendo 
más en cuanto los mansos dejen de poblar las alinea-
ciones. Ojalá hoy, de nuevo ante un colista, amarre-
mos la victoria y el nuevo entrenador inicie una larga 
racha de victorias. Sea como sea, en el mercado de 
invierno tocará hacer una buena limpia y apostar por 
el carácter. 

Y por la calidad, que también falta en abundancia.

Míchel Suñén. Escritor aragonés y co-
fundador de la boutique creativa Zúm-
mum, la única agencia de publicidad con 
un aporte adicional de vitamina creativa.

http://michelsunen.wordpress.com/



UN CLÁSICO DEL TAPEO ZARAGOZANO 
40 años a su servicio de la mano de Juan José Navarro

MUCHO MÁS QUE UN BAR
Impresionantes tapas, montaditos y tostadas

Bocadillos ricos y enormes, raciones de calidad
C/ Ainzón 18 (La Almozara). ¡Y también en Puerta Cinegia!



RAfA sÁNcHEZ (LA UNIóN), 
LA ELEGANcIA DE UNA vOZ 

cÁLIDA y PROfUNDA
                                      @blogssipgirl 

Cantante, fundador, líder de La Unión, banda mítica de los 80-90, un grupo que marcó nuestra juventud.
¿Quién no conoce a Rafa Sánchez? Su voz sexy, su mirada enigmática, su sonrisa hechizante y su luz vibrante nos invitaba 
a soñar con paraísos lejanos, a aullar como un lobo bajo la luna de París, a sentirnos como un volcán en erupción, a vivir al 
este del edén o a viajar en un tren de largo recorrido, pero siempre nos dejaba con ganas de más y más...

De esas ganas nació la necesidad de vivir su etapa en so-
litario y desde 2020 él es Rafa Sánchez, la voz, el espíritu 
que nos enloquece y nos vuelve a sorprender con su estilo 
elegante, sofisticado y esa voz única, rota, profunda, rasga-
da, envolvente y atractiva que acaricia nuestra alma y que 
transmite sentimiento y emoción. 

Él es Rafa Sánchez, distinguido y sofisticado caballero, una 
figura con gran carisma que promete seguir dándonos más 
y más, con sus canciones en solitario. Su estilo ha evolucio-
nado, pero la base sigue siendo el sonido clásico e inconfun-
dible de La Unión. Un estilo, como siempre, muy cuidado, 

romántico, cálido y elegante, aderezado con tendencias más 
actuales.

El pasado sábado 19 de noviembre, Zaragoza tuvo la oca-
sión de vibrar con el concierto de Rafa Sánchez, incluido den-
tro de su “Lobo Hombre Tour 2022”, en Oasis Club Teatro. 
Poco antes, Rafa Sánchez me regaló unos momentos mági-
cos al invitarme a las pruebas de sonido y concederme una 
entrevista, en la que abre su corazón y demuestra su calidad 
como persona. Vístete princesa y acompáñame a conocer 
sus secretos más personales, porque vuelve el amor, vuelve 
la voz. 



 
LA ENTREViSTA:
Lo primero de todo, quiero agradecerte el gesto tan bonito 
que has tenido al concederme la entrevista. 
No, al revés, agradecerte a ti el que me contactaras. Para 
mí es importante que me sigas en mi Instagram, que lo 
manejo yo personalmente, y que te acercaras. Te agradezco 
el que hagas promoción, porque se puede tener la mejor 
de las canciones pero si la gente no la escucha es como 
no tener nada. 
 
¿Quién es Rafa Sánchez, la persona cuando baja del esce-
nario? 
Soy una persona muy cercana. Yo creo, incluso, que si hu-
biera sido un poquito más divo me hubiera ido un poquito 
mejor (risas), aunque al final estoy muy contento conmigo 
mismo. Yo era estudiante de arquitectura y pienso que hubie-
ra sido una persona muy complicada, muy snob, si al final  
hubiera acabado siendo ese mi oficio. Siempre lo he dicho, 
el rock and roll me ha hecho ser mucho mejor persona. He 
viajado mucho, he visto muchas formas diferentes de vivir y 
eso me ha abierto mucho la mente y entonces, como digo 
en una de mis canciones “nada espero de la gente, pero 
lo que me viene es regalado”. Estoy abierto a todo tipo de 
encuentros, de sentimientos, pero tampoco de una manera 

muy pueril, sé que me estoy moviendo en un terreno que 
es duro, la vida es dura, la gente muchas veces te decep-
ciona, pero no por ello me pongo barreras para cuidar mi 
corazoncito, no, hay que arriesgarse, hay que salir y hay que 
disfrutar, porque la vida son dos días
 
¿Cómo te iniciaste en el mundo de la música?
 Antes de entrar en arquitectura ya estaba en grupos, mi 
primer grupo se llamó Quick, hicimos como 4-5 actuaciones, 
pero bueno de repente, no sé porque, yo creo que al cambiar 
colegio, ya perdí cierta cercanía con el resto de la banda. 
Luego, cuando yo estudiaba arquitectura se dibujaba en ta-
blero con rotring y pasaba muchas horas delante del tablero 
y me acompañaba la radio. A finales de los 70, primeros de 
los 80, los programas de radio eran increíbles, sobre todo 
porque también hubo una gran apertura después de la sa-
lida de la dictadura. Aquí llegó toda la influencia extranjera, 
sobre todo la música anglosajona que ha sido, yo creo, la 
música que más nos ha influido en la época de La Unión y 
ahora también conmigo en solitario. De hecho nos hemos 
sentido siempre un poco fuera de lo que se ha entendido 
como la movida o el pop nacional. Nunca hemos tenido 
batería dentro del grupo, hemos funcionada con cajas de 
ritmos y entonces eso nos ha hecho ser un poco diferentes 



a la escena española en general y ya te digo, la arquitectu-
ra y todas esas horas oyendo champú, peine y brillantina, 
Gonzalo Garrido, Mario Armero… Las conversaciones más 
interesantes que he tenido de música han sido después de 
entregar proyectos, en el bar de arquitectura. 
 
Por lo que veo, la arquitectura te influyó de manera notable 
en tu vida pero no llegaste a terminar la carrera, ¿Te gustaría 
retomar? 
No, en absoluto. Me quedé en cuarto, me iba muy bien, sí, 
pero no me arrepiento de nada, me considero un tipo muy 
afortunado de poder vivir 39 años en el mundo de la músi-
ca. Aparte, es que viajar me gusta mucho y no hay manera 
mejor de viajar que con el rock.  He viajado de todas formas, 
por mi cuenta, con tour operator, pero con el rock allá donde 
vas hay gente que te está esperando, que te festeja,  que te 
enseña su ciudad tal y como es, no como la que ven los 
turistas, si no lo más profundo y real. Viajar con el rock and 
roll es otra cosa y aporta vivencias increíbles.
 
Cuatro décadas triunfando en la música. Siendo niño... ¿Te 
imaginabas llegar hasta donde has llegado? 
No, la verdad es que la arquitectura me gustaba mucho, 
pero también tengo que decirte que la música en mi casa 
ha sido muy importante. De hecho tengo dos hermanos ge-

melos, 6 años mayores que yo, que eran muy melómanos y 
desde muy pequeños Beatles ha estado en casa sonando, 
luego evolucionó a Lou Reed, David Bowie, el glam rock, Led 
Zeppelin, Jackson Five… Hay un momento que recordaré 
toda la vida, que es cuando al volver del colegio, nos po-
níamos mis hermanos y yo delante de espejo con raquetas 
imitando guitarras y hacíamos que éramos un grupo de rock. 
A veces le robaba la peluca a mi madre o, si no podía porque 
se enfadaba, me ponía los leotardos de mi hermana y hacía 
como si fuera un heavy. También te contaría una anécdota, 
ya que yo era muy bailongo en las discotecas y me sentía 
tan unido a la músic y el baile, que pensaba que la gente me 
miraba en la discoteca. Ahora he conseguido que eso sea 
así, ahora me miran, sé que me están mirando.
 
¿Cuándo supiste que eras una estrella, que estabas triunfan-
do, que la gente os quería, os seguía y os apoyaba? 
Para bien o para mal lo supimos desde el primer momento, 
sobre todo por el fenómeno fans. La primera canción, Lobo 
hombre en París, estuvo 11 semanas número 1. Y luego, por 
esa época también, la radio era muy importante, había un 
programa, el Gran Musical en la Cadena Ser que se emitía  
los domingos y ahí existía un contacto directo con las fans, 
un poco demasiado directo, porque yo recuerdo, al salir de 
un Gran Musical que nos lanzaban besos como flechas… 



Llegado ese punto consideras que has dado en el clavo, que 
eres una estrella. Pero, en nuestro caso, fue muy positivo 
que nuestro segundo disco no fuera lo que la gente esperaba 
ya que eso supuso una cura de humildad, en el instante 
preciso, que nos hizo aprender a bajarnos del escenario.

 En su momento fue algo duro, de hecho en el tercer álbum 
surgieron canciones como “Dónde estabais en los malos 
tiempos”, hablando de eso, de que cuando te va muy bien 
todo el mucho está encantado contigo pero cuando ya no 
te va tan bien, te quedas al final con los que son verdade-
ramente tus amigos. A partir de ahí no me considero una 
estrella del Rock and Roll me considero una variedad. Mi 
labor en la vida es hacer que la gente lo pase bien, ya sean 
40 ó 40.000, no me importa la cantidad de gente que haya, 
siempre intento que los que estén lo pasen bien.
 
Hablando de eso… Hoy nos traes un concierto muy especial, 
muy íntimo, en la Sala Oasis,  un recinto pequeñito... ¿Qué 
prefieres, conciertos más íntimos o conciertos masivos? 
Cada formato tiene sus ventajas, en los sitios pequeños es 
muy divertido porque ves las caras de la gente, y realmente 
ves como están vibrando. En los grandes espectáculos no 
ves las caras pero, de repente, 40.000 personas gritando 
o cantando contigo una canción es de ponerse los  pelos 
de punta… entonces cada cosa tiene su lado bueno y me 

gustan los dos. De hecho estuve cantando hace poco con 
Nacho Cano en el Wanda “Lobo hombre en París” y fue una 
experiencia brutal, 50.000 personas coreando una canción 
es una masa coral espectacular.
 
De tu etapa con La Unión ¿con qué canción te quedas, cuál 
es la que más identifica al grupo? 
Obviamente tenemos que darle muchas gracias a “Lobo 
hombre” puesto que a día de hoy es uno de los momentazos 
del concierto, de hecho es la segunda canción del pop de los 
80 que más se ha escuchado en spotify, con 254 millones 
de escuchas, detrás de “Sufre mamón” de Hombres G. Por 
supuesto, Lobo es muy importante nos ha abierto puertas, 
en latinoAmérica es un himno. Pero yo cuando canto “Vera-
no del 82” siento una vibración muy especial. La verdad es 
que al final son todas hijas mías y, como dicen las madres, 
las quieres a todas por igual. 
 
Tu vida, tu mundo es la música, ¿Fue dura la decisión de 
dejar la Unión? 
Fue necesaria más que dura. Fue mucho más duro los 2 
años anteriores al comunicado de disolución de la banda, 
porque ya sólo quedábamos Luis y yo y ya habíamos tenido 
las desavenencias. Fueron dos años, porque los dos somos 
muy cabezones, yendo en la misma furgoneta con una elec-
tricidad negativa… Y esos dos años sí que fueron duros. 



 
Y fue entonces cuando decidiste empezar esta nueva etapa 
en solitario. 
Ahora yo ya he pasado página, había un componente crucial, 
ya no había magia a la hora de componer. Podría haber 
seguido con La Unión hasta que me muriera, porque fun-
cionaba perfectamente, pero en mi cabeza ya era el sentido 
peyorativo de trabajo. Y ahora me lo paso muy bien, tengo 
una banda espléndida formada por Fermín Villaescusa, el 
teclista, Mario Cea, guitarra, Ángel Olivares, batería y Adrián 
Bartol, bajo, que son muy buenos músicos y bellísimas per-
sonas. Y luego, esta nueva situación,  me permite componer 
con diferente gente, gran parte del disco la he compuesto 

con Fermín Villaescusa. 
 
¿Puedes contarnos algo acerca de tus próximos proyectos? 
En este momento estoy haciendo proyectos con David Ca-
samayor, que es un productor del sello Blanco Y Negro que 
tanto ha hecho bailar a la gente en Ibiza y que me está 
aportando un aire nuevo muy especial.
 
Y ya para terminar ¿Qué es lo que más te gusta de nuestra 
ciudad? ¿Qué destacarías de ella? 
La aridez y el color rojizo del paisaje y el río Ebro. Y, además, 
tengo muy buenos recuerdos de la Expo 2008.





Queridos lectores hoy he venido a hablaros de la época en la que las personas sacan su lado más 
solidario, las luces brillan en las calles, el humo de las chimeneas inunda los pueblos, el olor a galletas 
recién horneadas ambienta la casa, la magia y la ilusión de la niñez se aprecia en cada esquina. Una 
época de compartir con familia y amigos, con las personas que nos importa.

LA NAviDAD mÁs EsPERADA
Luces, magia e ilusión se apoderan de nuestras ciudades

por Natalia Campo

La Navidad como todos sabéis está a la vuelta de la 
esquina y como buena viajera no puedo parar quieta. 
Hoy he venido a hablaros de alguna ciudad que tenemos 
cerca de nuestra capital y que tiene unos mercadillos 
navideños preciosos y a los que os recomendaría ir.

En primer lugar nombrar nuestra ciudad, que en los 
últimos años ha ido mejorando y añadiendo nuevas in-
corporaciones a nuestro famoso belén en la plaza del 
pilar. Bajo la sombra de nuestra basílica encontraremos 
la pista de hielo y nuestro propio mercadillo navideño 
compuesto por 18 puestecillos, cada uno con su propio 

encanto particular de artesanía aragonesa.

A su vez, descubriremos El país de Papá Noel donde 
el mismísimo Santa Claus estará junto a sus elfos ayu-
dantes recogiendo las cartas de los más pequeños para 
hacer sus sueños realidad en la Nochebuena. Cerca de 
este encontraremos este año el tren Expreso Navideño 
donde los más pequeños podrán dar una pequeña vuel-
ta en este espacio que nos transporta a Laponia.

En cuanto a iluminación destacaría como imprescindible 
el árbol de 22 metros que encontraremos en la Plaza 



Por otro lado, otra ciudad que encandila en estas fechas 
es Madrid. Este año en la capital de España encontra-
mos, como es costumbre en cualquier época del año, un 
sin fin de obras teatrales, musicales, entre otros espec-
táculos pero si tengo que destacar alguno propiamente 
de estas fechas sería el que ofrece el Circo Price. Este 
año su obra se basa en la aventura de cinco amigos 
que viven en un lugar lejano donde visitarán diferentes 
mundos como el de la Música, el de los Espejos, entre 
otros. Un espectáculo perfecto para poder disfrutar en 
familia donde los más pequeños se regocijarán viajando 
por este universo de fantasía.

En cuanto a mercadillos navideños esta ciudad ofrece va-
rios ubicados en diferentes espacios como son La Plaza 
de Juan Goytisolo y la Plaza de Isabel II y este año vuelve 
el mercado de Navidad en la Plaza de España con su 
tradicional pista de hielo. En paseo Recoletos encontra-
remos la feria de artesanía de la Comunidad de Madrid. 
Sin embargo, si tengo que elegir uno, me quedo con el 
que está compuesto por más de 100 casetas en la Plaza 
Mayor donde se pueden encontrar artículos propios de 
estas fechas, belenes, artículos de broma, entre otras. 
Por otro lado, en el mercadillo de Madrid Río encontra-
mos productos típicos de alimentación, un árbol de 10 
metros de altitud, y la propia artesanía navideña. Hay 
bastantes más pero para mí estos son los más reseña-
bles en estas breves pinceladas.

Paraíso. Así mismo, os invitaría a ir a la Plaza San Feli-
pe donde tendremos la oportunidad de disfrutar de una 
pequeña pero no por eso menos bonita, aurora boreal. 
Y, por supuesto, el manto de luces que cubre la calle 
Alfonso I hasta que llegamos a su desembocadura en 
la Plaza del Pilar.

Por supuesto para los amantes del chocolate caliente 
siempre recomiendo Churrería la Fama ubicada en Calle 
de Prudencio donde, en mi humilde opinión, hacen uno 
de los mejores chocolates de la ciudad.
Poco más puedo añadir de nuestra ciudad que no haya 
comentado ya en otros artículos pero seguiremos descu-
briendo nuevas actividades como la obra de teatro que 
llega estas navidades a nuestro precioso Teatro Principal 
que data de 1799. Aunque ha tenido varias reformas a 
lo largo de los años no deja de encandilarnos con su 
belleza intentando evocar el teatro Scala de Milán. 
Este año podremos disfrutar de una obra basada en el 
famoso cuento de Charles Dickens. Esa historia en la 
que nuestro huraño y tacaño favorito, el Señor Scroo-
ge, descubre la magia de estas fechas. Como muchos 
habréis adivinando es Cuento de Navidad, en este caso 
la obra de teatro lleva el mismo nombre y está protago-
nizada por Fernando Cayo. Así que ya tengo mi entrada 
para poder disfrutar de algunas de las actividades que 
nuestra ciudad ofrece y a las que os animo a participar.



En cuanto a las luces podemos encontrar más de 200 
lugares adornados con estas, así que voy a subrayar al-
gunas de las que me han llamado la atención y creo 
que podría gustaron también. Empezaría el recorrido en 
Gran Vía y la calle de Alcalá donde podremos encontrar 
la gran bola. Cerca de la fuente Apolo y del museo del 
Prado la gran menina luminosa, haciendo homenaje al 
cuadro Las Meninas de Velázquez. En los puentes de 
Juan Bravo y de Raimundo Fernández Villaverde encon-
tramos una iluminación con los colores de la bandera 
española.

Este año Madrid trae nuevas novedades como un naci-
miento gigante en la Plaza de Colon o un abeto de luz 
de 35 metros de altura en la Puerta del Sol. Y, hablando 
de nacimientos esta ciudad ofrece varios puntos reseña-
bles donde poder ver diferentes belenes emblemáticos. 
Algunos de ellos se encuentran en las antiguas puertas 
de la ciudad como son San Vicente, viaducto de la Calle 
Segovia, puerta de Toledo, entre otras. Lo que está claro 
es que Madrid ofrece un ambiente completamente na-
videño que incluye un bus especial para estas fechas, 
el Naviluz, que nos llevará a algunos de los puntos más 
reseñables de la ciudad en estas fechas.

Y, para terminar de nombrar algunas ciudades de nues-
tro país que embelesan en estas fechas he decidido ha-

blar de Vigo. Si por algo destaca esta ciudad es por sus 
luces donde podemos encontrar un sin fin de ellas. Entre 
estas obras que hacen a lo largo de las calles de esta 
capital podemos encontrar el árbol de Navidad que este 
año se ubica en la Porta do Sol con una plataforma de 
35’5 metros de altura. Aquí se mostrarán espectáculos 
de música con seis canciones y diferentes dibujos de 
luces. 

Otra gran obra de luces sería el castillo de luminoso que 
añadieron a estas festividades en 2021. El castillo se 
compone de 6 torres y varios arcos, su altura llega hasta 
los 6’5 metros. Y, como una de las novedades de este 
año encontraríamos el bosque luminoso por el cual se 
puede pasear. Se compone de 6 árboles y caídas de 4 
metros.

También encontramos diferentes escenarios para poder 
hacerse fotos como es el muñeco de nieve o el Globo 
de Papa Noel donde podemos meternos dentro y posar 
con un Santa Claus de 2 metros de altura o la figura del 
trineo con los renos de este personaje navideño.

Por último destacar, lo que para mí es una de las atrac-
ciones estrellas que es la noria gigante desde donde 
se puede apreciar la ciudad y las luces que la ilumi-
nan en estas fechas icónicas. Estas son las principales 



cosas que reseñaría pero Vigo ofrece muchas más 
ubicaciones que merecen la pena visitar, su pista de 
hielo, la montaña rusa, entre otras. Así que amantes 
de la Navidad ya sabéis, no podéis dejar de visitar estas 
ciudades y hacer alguna compra artesana para regalar 
o añadir a vuestra propia decoración. Pasad unas bo-

nitas fiestas y el próximo curso seguiremos hablando 
de nuevos destinos favoritos mientras tanto pediremos 
todos los zaragocistas en nuestras cartas tanto a Papa 
Noel como a los Reyes Magos que nuestro equipo suba 
a primera.






